



INTEGRACION,
EXTENSION,
DOCENCIA
E INVESTIGACION
PARA LA
INCLUSION
Y COHESION
SOCIAL

22 AL 25
NOVIEMBRE
DE 2011
SANTA FE
ARGENTINA



TITULO: Actividad callejera: Prevención del Cáncer Infantil

EJE: Comunicación y Extensión

AUTORES: Hernandez, F¹; Massari, L²

**REFERENCIA INSTITUCIONAL: 1 Méd. Direc. Atención primordial en Salud
Municipalidad de Santa Fe (DAPSMSF); 2 Promotor Salud DAPSMSF**

CONTACTOS: kabe_22sf@hotmail.com, lorena_massari@hotmail.com

RESUMEN

Desde la Dirección de Atención Primordial en Salud de la Municipalidad de Santa Fe a partir de la efeméride propuesta por la OMS como “15 de Febrero DIA INTERNACIONAL DE LA LUCHA CONTRA EL CANCER INFANTIL” y junto a la Fundación Mateo Esquivó, la Escuela de Medicina y el Hospital de Niños Orlando Alassia se realizó una actividad integrada a los sucesivos MIERCOLES SALUDABLES, poniendo en alerta a los padres y realizando la prevención correspondiente haciendo consejería de signos y síntomas de alarma para poder reducir la mortalidad, lograr menos incidencia a tratamientos intensivos y con mayores complicaciones, y disminuir las secuelas orgánicas y psicológicas principalmente.

Para la realización de la misma se montó una actividad callejera, pública de dos días de duración donde se colocó una posta para que la gente se acercase por cualquier consulta. El primer día se llevó a cabo en la peatonal de nuestra ciudad mediante entrega de folletos y consejería sobre signos y síntomas generales para la detección temprana de tumores e invitando a la población a que dejase un mensaje escrito alusivo a dicha enfermedad para que el día siguiente estos junto con grandes racimos de globos sean sueltos hacia el cielo y recorran gracias a las brisas del viento los distintos lugares de nuestra provincia y así de esta manera sean transmitidos a la población en general.

Debe tenerse en cuenta que la actividad fue concertada especialmente pensada desde la Promoción de la Salud y prevención del Cáncer Infantil, por lo que la propuesta más importante fue la consejería a los padres. Esta actividad se realizó junto a los estudiantes de la Facultad de medicina de la UNL, lo que les permitió adquirir habilidades en las estrategias de comunicación para la prevención, así como se interiorizaron en la



INTEGRACION,
EXTENSION,
DOCENCIA
E INVESTIGACION
PARA LA
INCLUSION
Y COHESION
SOCIAL

22 AL 25
NOVIEMBRE
DE 2011
SANTA FE
ARGENTINA



temática que es uno de los objetivos planteados desde el área de Clínica Pediátrica del Plan de estudios. De este modo se fortalecieron en terreno las estrategias planteadas desde la teoría en relación a la formación de profesionales comprometidos con la promoción de la salud y prevención de la enfermedad.

La captación del público se realizó, como en todas las actividades desarrolladas por esta Dirección, mediante la confección de un folleto, y su correspondiente divulgación.

El objetivo fue dar a conocer los signos y síntomas de esta enfermedad ya que se asemejan a los de otras enfermedades comunes o molestias frecuentes, por eso es importante que los padres consulten a su médico si estos siguen presentes pese al tratamiento ya que la consulta tardía puede afectar a la detección precoz.

Como reflexión final podemos decir que la Experiencia de un niño con cáncer y su familia es altamente estresante, sin embargo es una oportunidad para conocer fortalezas, cambiar roles, aceptar ayudas, aprender de otros que pasaron por la misma situación y compartir intensamente el tiempo en familia. Para que esto suceda además de los recursos internos de la familia es importante el soporte que la comunidad puede brindar, perdiendo el miedo a acercarse, el temor a impresionarse, valorando que más allá de estar enfermo de cáncer es UN NIÑO que necesita jugar, ir a la escuela, distraerse, relacionarse, insertarse socialmente, crecer y desarrollar sus potencialidades y que esta enfermedad no discrimina razas, ni la situación económica, no avisa cuando llega y no puede evitarse.



INTEGRACION,
EXTENSION,
DOCENCIA
E INVESTIGACION
PARA LA
INCLUSION
Y COHESION
SOCIAL

22 AL 25
NOVIEMBRE
DE 2011
SANTA FE
ARGENTINA



DESARROLLO

INTRODUCCION:

El Cáncer ha surgido en los últimos años como una causa importante de mortalidad en todos los grupos etarios de la infancia, a partir del 1° año de vida ocupa el 2° lugar, después de los accidentes. Es una enfermedad muy cruel y más aún cuando afecta a un niño en cual siempre hay una esperanza de curación, pero para que esta sea posible es necesario que sea diagnosticada en tiempo y forma.

Por eso desde la Dirección de Atención Primordial en Salud de la Subsecretaria de Salud de la Municipalidad de Santa Fe a partir de la efeméride propuesta por la OMS como “15 de Febrero DIA INTERNACIONAL DE LA LUCHA CONTRA EL CANCER INFANTIL” y junto a la Fundación Mateo Esquivó, la Escuela de Medicina y el Hospital de Niños Orlando Alassia se realizó dicha actividad integrada a los sucesivos MIERCOLES SALUDABLES, poniendo en alerta a los padres y realizando la prevención correspondiente haciendo consejería de signos y síntomas de alarma para poder reducir la mortalidad, lograr menos incidencia a tratamientos intensivos y con mayores complicaciones, y disminuir las secuelas orgánicas y psicológicas principalmente.

MATERIALES Y METODOS:

Para la realización de esto se montó una actividad callejera, publica de dos días de duración donde se colocó una posta con mesas, sillas, banderas y plotters para que la gente se acercase por cualquier consulta. El primer día se llevó a cabo en la peatonal de nuestra ciudad mediante entrega de folletos y consejería sobre signos y síntomas generales para la detección temprana de tumores e invitando a la población a que dejase un mensaje escrito alusivo a dicha enfermedad para que el día siguiente estos junto con grandes racimos de globos sean sueltos hacia el cielo y recorran gracias a las brisas del viento los distintos lugares de nuestra provincia y así de esta manera sean transmitidos a la población en general.



**INTEGRACION,
EXTENSION,
DOCENCIA
E INVESTIGACION
PARA LA
INCLUSION
Y COHESION
SOCIAL**

22 AL 25
NOVIEMBRE
DE 2011
SANTA FE
ARGENTINA



Debe tenerse en cuenta que la actividad fue concertada especialmente pensada desde la Promoción de la Salud y prevención del Cáncer Infantil, por lo que la propuesta más importante fue la consejería a los padres.

La captación del público se realizó, como en todas las actividades desarrolladas por esta Dirección, mediante la confección de un folleto, y su correspondiente divulgación, el cual se confecciono con el consiguiente diseño:

SANTA FE CIUDAD

OBJETIVOS DE LA DETECCIÓN TEMPRANA DEL NIÑO CON CÁNCER

- Mejorar el pronóstico del niño y disminuir la mortalidad precoz.
- Desarrollar un circuito dirigido ante la sospecha del niño con cáncer.
- Tratamiento menos intenso con menores complicaciones.
- Disminuir secuelas orgánicas y psicológicas.

GOBIERNO DE LA CIUDAD DE SANTA FE
Subsecretaría de Salud
Programa de Atención Primaria en Salud
Escuela de Ciencias Médicas - UNL
Fundación Mateo Esquivó
Hospital de Niños Dr. Orlando Alassia
Sociedad Argentina de Pediatría. Filial Santa Fe
Asociación de Profesionales Médicos de Enfermedades de la Sangre de Santa Fe

CONSULTAS
FUNDACIÓN MATEO ESQUIVO
Tel. 0342 - 4810315 - info@fme.org.ar

15 FEBRERO
Día internacional de la lucha contra el cáncer infantil

POR LA SALUD DE NUESTROS NIÑOS
El diagnóstico precoz del cáncer infantil da mayor posibilidad de cura

SANTA FE CIUDAD

SIGNOS Y SINTOMAS DE ALARMA

- Aumento del tamaño de ganglios.
- Fiebre, púrpura y anemia.
- Dolor de cabeza y vómitos.
- Otras manifestaciones de tumores cerebrales (parálisis de músculos de la cara, estrabismo, debilidad del brazo o la pierna, cambios en la sensibilidad, precocidad sexual, diabetes insípida).
- Masa tumoral mediastinal, Masa palpable en abdomen.
- Protusión ocular (ojo saltón).
- Dolor óseo localizado.
- Alteraciones en los ojos (Leucocoria, Estrabismo).
- Dolor óseo generalizado.
- Otras manifestaciones menos frecuentes (Fiebre Prolongada, Dolor de Dientes, Otorrea-Otorragia, Hemi-Hipertrofia, Hematuria, Sangrado Vaginal e Hipertensión Arterial).

Importante
Examinar a los niños de pies a cabeza, desnudos, procurando tomar la presión arterial y poniendo atención en lo que los padres y el niño relatan.

!
Muchas veces los signos y síntomas se asemejan a los de las enfermedades comunes o molestias frecuentes. Es importante que los papás consulten si estos signos y síntomas siguen presentes pese al tratamiento.

LA CONSULTA TARDÍA DE LOS PADRES PUEDE AFECTAR LA DETECCIÓN PRECOZ DEL CÁNCER EN EL NIÑO.

↓
El "Programa de detección temprana del niño con cáncer" A ayuda a que todos los niños tengan la posibilidad de recibir un diagnóstico oportuno y una derivación adecuada.

RESULTADOS:



INTEGRACION,
EXTENSION,
DOCENCIA
E INVESTIGACION
PARA LA
INCLUSION
Y COHESION
SOCIAL

22 AL 25
NOVIEMBRE
DE 2011
SANTA FE
ARGENTINA



El objetivo fue dar a conocer los signos y síntomas de esta enfermedad ya que se asemejan a los de otras enfermedades comunes o molestias frecuentes, por eso es importante que los padres consulten a su médico si estos siguen presentes pese al tratamiento ya que la consulta tardía puede afectar la detección precoz.

Estos signos y síntomas son:

- Aumento de tamaño de los ganglios.
- Fiebre, purpura y anemia.
- Dolor de cabeza y vómitos.
- Otras manifestaciones de tumores cerebrales(parálisis de músculos de la cara, estrabismo, debilidad del brazo o la pierna, cambios en la sensibilidad, precocidad sexual, diabetes insípida)
- Masa tumoral mediastinal. Masa palpable en abdomen.
- Protrusión ocular (ojo saltón)
- Dolor óseo localizado.
- Alteraciones en los ojos (Leucocoria, Estrabismo).
- Dolor óseo generalizado.
- Otras manifestaciones menos frecuentes (Fiebre Prolongada, Dolor de Diabetes, Otorrea-Otorragia, Hemi-Hipertrofia, Hematuria, Sangrado vaginal e Hipertensión Arterial).

REFLEXION:

La integración a esta actividad de instituciones con amplio conocimiento del tema y además extensa participación social, como la mencionada fundación y el hospital de Niños de esta ciudad, fue fundamental para la guía correcta e incentivación de participación al público en general, así como también para la capacitación de alumnos de la Escuela de Medicina, en una de las temáticas incluidas dentro de programa de pediatría, como es el trabajo de cáncer infantil, y en el acercamiento al paciente y su familia, la comunicación médico-paciente, la detección temprana de factores de riesgo y



signos de alarma, y la promoción de prácticas correctas de salud, esencial en la Atención primaria.

La Experiencia de un niño con cáncer y su familia es altamente estresante, sin embargo es una oportunidad para conocer fortalezas, cambiar roles, aceptar ayudas, aprender de otros que pasaron por la misma situación y compartir intensamente el tiempo en familia. Para que esto suceda además de los recursos internos de la familia es importante el soporte que la comunidad puede brindar, perdiendo el miedo a acercarse, el temor a impresionarse, valorando que más allá de estar enfermo de cáncer es UN NIÑO que necesita jugar, ir a la escuela, distraerse, relacionarse, insertarse socialmente, crecer y desarrollar sus potencialidades y que esta enfermedad no discrimina razas, ni la situación económica, no avisa cuando llega y no puede evitarse.